



22.3557

**Motion Burkart Thierry.
Neutralität wahren, Stib stärken.
Abschaffung der
Nichtwiederausfuhrerklärung
für Länder mit gleichen Werten
und vergleichbarem
Exportkontrollregime**

**Motion Burkart Thierry.
Préserver la neutralité et renforcer
la BTIS en supprimant la déclaration
de non-réexportation pour les pays
ayant les mêmes valeurs que nous
et un régime de contrôle
des exportations comparable**

Ordnungsantrag – Motion d'ordre

CHRONOLOGIE

STÄNDERAT/CONSEIL DES ETATS 19.09.22 (ORDNUNGSANTRAG - MOTION D'ORDRE)

Ordnungsantrag Salzmann

Zuweisung der Motion 22.3557 an die zuständige Kommission zur Vorprüfung.

Motion d'ordre Salzmann

Transmettre la motion 22.3557 à la commission compétente pour examen préalable.

Salzmann Werner (V, BE): In Absprache mit dem Motionär stelle ich Ihnen den Antrag, die Motion der zuständigen Kommission zu überweisen. Denn es gibt verschiedene Faktoren, die besprochen und diskutiert werden müssen. Ich bitte Sie, dem zuzustimmen.

Präsidentin (Häberli-Koller Brigitte, erste Vizepräsidentin): Möchten Sie das Wort zum Ordnungsantrag Salzmann, Herr Burkart?

Burkart Thierry (RL, AG): Ich bin mit dem Ordnungsantrag Salzmann einverstanden.

Jositsch Daniel (S, ZH): Ich weiss, es ist üblich, dass man solchen Ordnungsanträgen diskussionslos oder weitgehend diskussionslos zustimmt. Ich möchte diese Freundschaftlichkeit auch gar nicht stören. Aber ich bin der Meinung, dass wir Motionen nur dann der Kommission überweisen sollten, wenn es wirklich notwendig ist. Vorliegend haben wir aber eine Thematik, die wir in den letzten paar Jahren wirklich eingehendst diskutiert haben.

Wir wissen es alle: Das Kriegsmaterialgesetz steht immer in einem Widerspruch. Es geht darum, dass man auf der einen Seite Kriegsmaterialausfuhren bewilligt und auf der anderen Seite gewährleisten will, dass Ausfuhren nicht dazu führen, dass Schweizer Armeematerial in Kriegsgeschehen verwendet wird. Dies hat zwei Gründe, das ist Ihnen bestens bekannt: Erstens wollen wir aus Gründen der Neutralität nicht, dass Kriegsmaterial in Konflikten eingesetzt wird, sei es auf der einen Seite, sei es auf der anderen Seite oder im schlimmsten Fall auf beiden Seiten. Das Zweite ist, dass da die Befindlichkeit unserer Bevölkerung sehr enge Grenzen zieht. Sie wissen, jedes Mal, wenn solche Kriegsgüter irgendwo auftauchen, wo sie nicht hingehören, haben





Sie nachher eine entsprechende Medienberichterstattung, alle schreien auf, und wir diskutieren das Thema wieder im Parlament. Das hat dazu geführt, dass wir, ich glaube, erst vor einigen Monaten darüber diskutiert und klar festgelegt haben, wie wir das handhaben möchten. Daher scheint mir diese Frage geklärt zu sein. Der einzige Grund, warum das Thema wieder aufkommt, ist, dass in der Ukraine ein Konflikt ausgetragen wird. Das ist aber in diesem Sinne nichts Neues. Natürlich ist es neu, dass in Europa ein Konflikt ausgetragen wird. Das ist ein Drama. Aber das ändert an der grundsätzlichen Philosophie, die das Kriegsmaterialgesetz atmet, nichts und soll auch nichts daran ändern. Deshalb meine ich, dass wir heute über die Motion abstimmen können.

Präsidentin (Häberli-Koller Brigitte, erste Vizepräsidentin): Wenn ich Herrn Jositsch richtig verstanden habe, beantragt er die Ablehnung des Ordnungsantrages Salzmann. – Das ist so.

Salzmann Werner (V, BE): Ich habe Ihnen diesen Antrag gestellt. Ich habe ihn nur kurz begründet, weil ich dachte, er sei klar. Aber jetzt muss ich schon noch zwei, drei Sachen sagen. Eine Frage betrifft den Ausbruch des Krieges und die Bewilligungspraxis, die der Bundesrat in Bezug auf die verschiedenen Anforderungen von Materialien angewendet hat, die dann geliefert wurden. Jetzt haben wir eine Motion auf dem Tisch, die genau wieder in diese Thematik hineingeht. Das betrifft nicht nur die Frage der Neutralität, es betrifft auch die Frage des Kriegsmaterialgesetzes und der Verordnung, die wir anschauen müssen. Ich denke, dass es sicher sinnvoll ist, wenn wir das zuerst in der Kommission besprechen, statt die Motion einfach hier anzunehmen oder abzulehnen. Deshalb habe ich in Absprache mit dem Motionär diesen Antrag gestellt.

Abstimmung – Vote

(namentlich – nominatif; 22.3557/5306)

Für den Ordnungsantrag Salzmann ... 21 Stimmen

Dagegen ... 8 Stimmen

(0 Enthaltungen)

AB 2022 S 774 / BO 2022 E 774